

# HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

ADMINISTRACIÓN  
300 varas al Sur de la  
Dolorosa y 325 varas al  
Este

Ruperto Sáenz, Guillermo Casasola A.,  
Director Editor y Administrador

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

SALE CUATRO VECES AL MES  
SUSCRICION VEINTICINCO CENTIMOS

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 14 de Abril de 1914

Núm. 212

## AL PUBLICO

de gusto para vestir

se incita a que visite la acreditada

### Sastrería Gonzalo Artavia

Vayan y exijan su gusto,

que serán bien atendidos

Se cuenta con operarios maestros en el arte



Relojería Suiza  
DE  
Alcides Chapatte  
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y  
artículos de mesa, de plata y plateados,  
etc. Importados de las mejores fábricas  
PRECIOS MODICOS

**G MANGEL y C<sup>o</sup>**

Electricidad



Mecanica

LADO ESTE. — COLEGIO SEÑORITAS

**IGNACIO MERINO**  
PROCURADOR JUDICIAL

Despacha en su casa de habitación, 50 v.  
al Sur de la Botica Española de Astorga,  
calle de la plaza de ganado.

**JOSE JOAQUIN SOTO A.**  
ABOGADO Y NOTARIO

Ha trasladado su bufete a su casa de habitación, 50 varas al Sur  
del Teatro Nacional, tras del Seminario, donde tiene el honor de  
ofrecer sus servicios a su clientela.

**A los padres de familia**

que deseen vestir sus hijos con economía  
para que asistan a la escuela, que acudan a  
la acreditada casa de

**ROBERT HERMANOS**

la que cuenta con un inmenso surtido de  
trajes para todas las edades

El niño puede salir de esta casa, vestido desde  
sombbrero hasta pañuelo, con poco dinero

Tiene además una sección para señoras y señoritas, donde se  
encuentra también todo lo necesario para trajearse.

**PRECIOS MUY ECONOMICOS**

Hay que hacer una visita para convencerse

**Doctor Constantino Herdocia**

Médico y Cirujano

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Especialista en enfermedades de los ojos, oídos, narices y garganta.

PERMANECERÁ EN ESTA CAPITAL UNOS POCOS MESES

OFICINA: casa que ocupó el Dr. Espinosa, 75 varas al O. de la Botica  
de don Mariano Jiménez.

## Tintorería "La Josefina"

DE VICTOR STANEARI

DESPACHO TALLER  
Esquina Sureste del Teatro Nacional — o — Barrio del Turrujal, contiguo a la Plaza Viquez  
SAN JOSÉ, APARTADO N° 143

Colores finos y sólidos. — Trabajos bien acabados.  
Se blanquean pañolones y chales a perfección y se arreglan  
trajes de señora y hombres, dejándolos como nuevos.

Prontitud y esmero. — Precios modicos

NOTA:—Esta Tintorería no tiene ningún agente por las calles pidiendo trabajo.

## Clínica Hidroterápica

del Doctor F. Segreda

SITUADA 25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

Abierta todos los días (domingos inclusive) de 8 a.m. a 8 p. m. — Teléfono n° 497.

BAÑOS HIDRO-TERNO-ELÉCTRICOS del Dr. Maggiorani, de New York. El trata-  
miento por excelencia para el Reumatismo y para todas las enfermedades de origen  
nervioso.

BAÑOS CALIENTES, DUCHAS FRÍAS, MASAGE, MANICURE, PEINADO SEÑORAS

Visite una vez este establecimiento para que se convenza

## EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES  
Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir  
con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 5 50 y 100 á ₡ 5 25 cju., contado,  
" " oscuro..... 3 75 " 3 50 " "  
Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

# Higiene Social

Por el precedente que se sienta; por la higiene social y moral que sana los manejos de los gobiernos; por el pueblo que aunque tarde es de necesidad indispensable que sepa y conozca el complicado engranaje de la máquina administrativa, engranaje las más de las veces triturador y cruel, es por lo que celebramos sinceramente el incidente provocado entre don José M. Zeledón (*Billo*) y el Gobierno.

A esta campaña es de nuestro deber darle todo el apoyo moral que sea necesario porque así lo exige la magnitud del empeño y el bien que esto aporta al ciudadano eterno tributario.

Aire y luz.

Aire para ventilar toda putrefacción gubernativa y luz para mirar esta putrefacción y amputarla.

Y no veamos esta cuestión bajo su aspecto personal: Billo y don Ricardo; no, detrás de ellos está la opinión pública cuya vindicta al final, proclamará muy alto cual de los dos tiene razón.

No es Billo y don Ricardo el tópico del día; es el Gobierno que administra los fondos que pertenecen a la Nación y un periodista miembro de ese Cuarto Poder llamado Prensa. Ambos son entidades.

A muchos espanta la audacia de este atrevido periodista que osó faltar al respeto con su pluma a nuestro Primer Magistrado y demás satélites mayores del planeta gubernativo. A nosotros no; sinceramente confesamos que no nos espantan estas cosas; más bien al contemplar la corriente de simpatía popular que ha despertado este asunto, con jovial sonrisa nos regosijamos al comprender que ya los pueblos no se conforman con solo "pan y circo", sino que ya van arrumbando hacia los campos de la observación y el análisis.

Cuando los Gobiernos eran dueños de vidas y haciendas y no había más que acatar la voluntad del gobernante, los pueblos, prostrados de hinojos, sufrían pacientemente la humillante esclavitud en que vivían.

Ahora —en el siglo de las luces— del gobernante para abajo todos somos nada más que ciudadanos y todos tenemos el derecho a estar de pie.

Nuestra pluma más de una vez a atacado de frente al Gobierno por la debilidad manifiesta al conceder granjerías a sus allegados en pago de sus servicios políticos de la campaña que lo llevó al Poder; granjerías que nosotros hubiésemos pasado inadvertidas, si ellas no fueran en menoscabo al bienestar del país.

Se nos dirá que esto es lo corriente en todos los hombres que suben al Poder; es cierto, será lo corriente, pero no es lo justo ni es lo honrado. Costumbre tradicional ha sido en los gobernantes convertir la cosa pública en bodas de Camacho, y costumbre tradicional ha sido guardar silencio y tolerar esta anomalía.

Por eso hoy que la conciencia pública está despertando del sueño soporífico que la embarga, cabe a nuestro esfuerzo colaborar solidariamente en la tarea de higiene social que se está llevando a cabo, no sin tropiezos porque se trata de analizar lo que ocurre en las alturas.

Los obreros que simpatizamos con el movimiento, estemos en conjunto, para cuando sea necesario el contingente de nuestra solidaridad.

Octavio Montero

Suscribase hoy a Hoja Obrera periódico del pueblo

## La noble actitud de Billo

No puedo dejar en el silencio la profunda admiración que siento ante ese gesto de rebeldía de José M. Zeledón. Con valentía que le honra se ha enfrentado ante los dioses que todos acataron reverentes y les ha dicho —con su pluma caldeada en los combates— lo que en la conciencia popular esta pasando. El sin temores ni vacilaciones puesto de pie ante los ídolos de un pasado de nebulosas admiraciones, ha convocado, con los toques bélicos de su clarín, a la juventud entusiasta, y le ha mostrado las mistificaciones de una costa apergaminada que se creyó divina en sus orígenes y diferente como tal de los demás mortales; encargada por Dios mismo para conducir a los pueblos y explotarlos. Puede perecer en esa lucha titánica, porque los buhos y los dragones que andaban entre las grietas del vetusto castillejo en ruinas, han ganado en horripilante concierto y se han lanzado con ímpetu salvaje sobre él con ansias de exterminio; pero en tanto se levantan los que vivían arrodillados en perpetua adoración y glorificación con estentóreo grito el amanecer de la democracia conciente de sus derechos,

de su destino. A los golpes de su pluma —ariete formidable— han temblado los viejos paderones del caserón medioevalesco y se han desmoronado dejando al descubierto las tramas de su esqueleto miraculoso, que fué el espanta-pájaros ignaros, durante largos y dolorosos tiempos. Y la voz de Billo, voz de tormenta, repercute victoriosa por el gran valle y por las sierras convocando a juicio; y la juventud se reúne a su alrededor y espera impaciente el veredicto condecoratorio de los hechos manifiestos, que pasará a la historia, no hay duda, como una enseñanza reivindicadora de lo que pueden las bien intencionadas energías.

Contemplad a Billo cual otro Moisés en su Sinaí: en una mano tiene la espada de la justicia que fulgura siniestra ante los conculcadores, y en la otra tiene las tablas de la Ley, con éstas señala a los protervos. Ya se distingue los albores del nuevo día que ahullenta las sombras que entenebrecieron el horizonte costarricense y se oyen las maldiciones y los estertores de su agonía. Atrás —les dicen en vuestros errores y fracasos; idos

lejos, muy lejos y dejad al país sanar de sus heridas y que vuelva por sus fueros ultrajados tantas veces. Vosotros sois los parásitos que chupasteis su sangre, sois los vampiros que lo tenéis exhausto y exangüe caería para no levantarse más, si no os hubiéramos llamado a rendir cuentas. Atrás los que entonaron salmos a todas las tiranías en bien sólo de sus bolsillos repletos y de sus sacofagias insaciables.

¡"Las candilejas se apagan" entre tanto! se oscurecen ante la luz vivificadora de los manumitidos y se escucha un himno de redención cual otra Marsellesa.

Ramón Alvarado D.

**Los Presidentes** de las juntas de Educación, los maestros y los escolares no deben olvidar que *La Librería Alajuelense* mantiene siempre el más constante surtido de útiles para escuelas y oficinas y obras de texto y de consulta que importa y vende a los precios más bajos del país. Ordenes por correo se atienden inmediatamente.

CALVO FERNÁNDEZ & CIA.  
Apartado 28. Alajuela, Costa Rica.

## EL PARTIDO OBRERO

### Aclarando

En el número anterior, por una distracción al formar las planas, no se puso la firma de don Ramón Alvarado D., en la carta que este obrero dirigió así: *Contestando a Lauro Lara*.

### Contestando

#### A Lauro Lara

Amigo: Nada mejor pudo haber hecho Ud, como es el haber invitado de una manera más extensiva a todos los obreros para que externen su manera de pensar, con respecto a la fundación de un *Partido Obrero*; desde luego que el pensamiento es patrimonio de todos.

Yo expongo mi manera de pensar contestando una a una sus preguntas con mucho gusto.

1º—¿Se puede fundar en Costa Rica un Partido Obrero?

R.—El partido obrero existe, desde luego que hay divisiones, pues existen dos clases sociales, una de explotados y ultrajados y otra de explotadores y ultrajadores, lo que hace falta es organizarlo y arrumbarlo hacia un fin donde se halle la libertad y la equidad.

2º—¿Cuales serían los medios más fáciles para consolidar su organización?

R.—Lo primero es no hacer gobiernos, llevar representaciones a la cámara burguesa donde perderíamos compañeros.

Segundo: Agremiar los oficios, y que estos gremios tengan sus representantes en su centro principal que se encargará de tener en constante comunicación los acuerdos de los gremios.

Tercero: La fundación de un periódico para propaganda, conversaciones en las plazas públicas etc. etc., para dar a conocer al público las causas que lo tienen sumido en la miseria, ignorancia y esclavitud.

3º—¿Que ideas, que fines y cuales serían las bases, programa o plataforma sobre que descansaría el partido?

R.—Creo que los fines de este partido deben ser: hacer que halla más justicia en el reparto de la vida que la naturaleza produce para todos los hombres. Combatiendo el egoísmo que es la causa de que los más estemos en la miseria y los menos en la abundancia.

Hacer que la tierra y los instrumentos de trabajo sean de todos, para que todos trabajemos a medida de nuestras fuerzas y consumir a medida de nuestras necesidades.

Así y solo así, haremos algo para

emanciparnos de la esclavitud en que vivimos, aunque para ello halla que recurrir a cualquier medio de defensa.

Ramón Pineda S.

## Vendemos

**Maquina de escribir**, en completo buen estado y nueva, pues no tiene uso; marca "Oliver" costó ₡250 y la vendemos en ₡175.00

**Caja de hierro** contra incendio nueva, sin uso, cómoda, caben libros de contabilidad. Las medidas son: 83 centímetros de altura, 55 de frente y 57 de fondo. Costó ₡350.00 y la vendemos en ₡325.00. Todo esto fué comprado para uso en una finca, la que se vendió sin ser llevados estos objetos. Para informes dirigirse al apartado 270 o a la administración de este periódico.

## La vanidad

Hay un microbio dañino, visible con el microscopio de la psicología, que nos corroe y nos hace insociables a todos los humanos: es el microbio de la vanidad. Tan viejo como el hombre, este viejo roedor no sabemos cuando desaparecerá. Hasta hoy han tenido un éxito insignificante los sueros empleados para combatirlo.

En el rico como en el pobre, en el sabio como en el analfabeto, la vanidad vive y se desarrolla. Bien puede decirse, con más precisión, que la sociedad eterna es una escuela de la vanidad; la diferencia de clases y de categoría es uno de los tantos hechos que lo prueban. Un cargo que implique autoridad o autorización para gobernar, convierte a una barbaridad de gente en histriónes insostenibles por su maudita soberbia.

La vanidad escondida suele ser poco menos que inaguantable. Si se trata de un escrito, yo siento flaquear las capas interiores del estómago al oír aquello de: "Mi pluma inhábil, mi escaso cacumen, mi insignificante talento, mi pobre inteligencia..." Los oradores, gente poco acostumbrada a la discreción, antes de ensartar los acostumbrados disparates muestran de esta manera contundente su fatuidad oculta: "Mi carencia de dotes oratorias, mi obtusa inteligencia; mi mediocre cultura, etc." y muchos que han suspirado años enteros por tener un cargo representativo, cuando éste consiguen, empuñan así la oreja del mono oculto: "Vosotros que me concedéis honores que no merezco; vosotros que me eleváis a una categoría inmerecida... indigna de mí."

Si los hombres tuviéramos un poco de sinceridad confesaríamos que la mayor parte de nuestros actos son ejecutados bajo la influencia de una vanidad perniciosa. Las causas de numerosas y fútiles querellas débense a vuestra insesata fatuidad.

"Protestamos contra la vanidad de los demás, porque ésta intenta zaherir la nuestra." Este pensamiento de La Rochefoucauld es justísimo. Un hombre da un pisotón a otro que pasa asu lado, y no se excusa de su indelicado acto, ¿Por qué? Por no rebajar su vanidad. ¿Y por qué, grita colérico el pisoteado exigiendo un perdón que no hará desaparecer su dolor físico? Porque siente rebajada la suya.

Lo que más acrecienta la vanidad humana es el elogio. Cuando se nos muestran nuestros defectos, sentimos un dolor profundo; pero unas palabras dichas para ensalzar nuestras cualidades o nuestro ingenio, suelen volvernos orgullosos. Y conste que esto es general; digan lo que quieran los hipócritas. Yo mismo creo que no respondería de mí, si mañana me viera cubierto por el incienso del panegírico y del encomio.

N. D.

## Huracán en Grecia

Nos escribe nuestro particular amigo don Gabriel Villegas —de aquella progresista ciudad— que el miércoles santo hubo un huracán en aquellos contornos, haciendo daños en sembradas y en algunas casas. El huracán y la neblina puso los pelos de punta y se llevó en *Los Angeles* una casa nueva y un rancho pajizo. No hubo desgracias personales, por lo que felicitamos al pueblo.

## Señores suscritores

El atraso de este número se debe a la celebración de los días santos que no trabajamos.

Sección humorística

Armando Broncas

## SALVESE EL QUE PUEDA

¡Ahora sí que se armó la gorda!

Y la culpa la tiene don Ricardo en haberse dado por aludido con la ingenua charla de Merlin donde burla burlando va diciendo: ¿Quiere Ud. fumar? Sí señor contestó don Ricardo y como es muy natural vino la bronca que dicho sea de paso es pariente cercana del que suscribe.

Ahora sí que a competencia de espectáculos resultan grano de anís los vuelos de Tercé, las reuniones de los progresistas jóvenes y toda la zarabanda de duettos y compañías que actúan en teatritos para el pueblo.

Para mí, don Ricardo metió la pata, porque ¿a quién ocurre contestar hasta ahora, cargos que en otras formas y en distintas ocasiones por la Prensa se le han hecho?

¡A buena hora le amanezca!

Y lo peor es haber buscado a Billo que para polémicas no tiene pelos en la lengua ni se para en pelillos y es hombre de pelo en pecho. Yo antes de meterme con Billo prefiero alborotar un panal de avispa quita calzón, leer un artículo de don Eloy o sacarme la lotería.

Sí señores, prefiero todo eso.

¡Y la colita que traerá este intríngulis!

Porque a decir verdad ¡que caray! todos somos de carne y hueso y tenemos más de un pecadillo encima.

A estas horas por nada de este mundo desearía estar en el pellejo de nuestros ministros y de otros que yo me sé y que no son ministros.

Las ánimas benditas de esta vez sí que van a tener fervientes devotos; las candelas de cera, también benditas, están en el apogeo del consumo y tienen también muchas devotas; a estas horas más de un Santo recibe la fervorosa visita que de hinojos le hace el penitente quien dirá; "Oh! señor de mis afectos, vencedor de imposibles, magnánimo protector; procura que se extravié tal pliego, que se convierta en humo el libro de caja, que caiga un rayo para Billo, que enmudezcan los papanatas que la pican de testi-

gos que venga pronto, pero muy pronto el ocho de mayo para pintarme de Costa Rica con más prontitud que una constelación." ¡Ho! Señor de las Alturas, amparo de afligidos, consuelo de penitentes, procura que Tercé haga virajes de sorpresas, que los del progresismo joven e imberbe robustezcan a puño cerrado y voz de trueno sus amenazas, que la política actual se complique más y más, para que así se despidiste la opinión pública de lo que ahora la ocupa, y con lo cual está mi reputación que ya se la va a llevar el demonio. Te prometo, señor mío, si logras parar el golpe, que nos amenaza, ir a pié en romería hasta el Poas, vestirme de Judío y volar en el "chunche" que equivale a volar espalda."

Así por el estilo van desfilando los que creen tener las manos dentro la masa y muy quedo murmuran ante las capillitas de sus conciencias las plegarias que copiamos.

Y los malditos cristales de *La Linterna* seguirán proyectando sus rayos de luz sobre el fondo oscuro y más bien siniestro de muchas conciencias que ha tiempo en materia de moralidad declaráronse en bancarrota.

¿Qué le costaba a don Ricardo hacerse el *somero* con los artículos de Billo y esperar el ocho de Mayo para irse de la presidencia disparado como una onda y aterrizar en Tucurrique muy orondo y con la conciencia más serena que un mar de aceite por habernos dejado a nosotros los eternos tributarios, pan paz y libertades escritas en su Mensaje?

¿Qué le costaba a don Ricardo dejar en tranquilidad a sus parientes, amigos y colaboradores de agallas en su gobierno y no darles el sustazo que se están llevando en el sarandeo actual?

Mal hecho, muy mal hecho don Ricardo, porque dígame usted: ¿Hasta cuando volverá el alma al cuerpo de las criaturitas inofensivas que colaboran y hacen su gobierno?

Vale que todo esto es menos que el "Dengue".

Armando Broncas

Apuntes íntimos

## ¡HEROE ANONIMO!

... No vas al entierro Eloy, me pregunta uno de los compañeros de la oficina: sí, sí voy le contesté. Pienso entonces en el infeliz obrero, que víctima al fin de lo negro de sus presentimientos, cayó esta mañana desde donde trabajaba, para ser recogido del suelo por sus compañeros, ensangrentado, muerto..... Estará magnífico, regir; cantarán la misa nuestros mejores artistas nacionales; el templo está ya suntuosamente adornado, y habrá muchos discursos en el cementerio..... de veras, vale la pena ir, agrega mi compañero, Caigo, me doy cuenta del equívoco; mientras yo, tristemente impresionado, en el desgraciado albañil que iremos a enterrar al cementerio "Calvo" a las cuatro de la tarde, el excesivo número de ocho o diez co-

nocidos de la víctima, mi compañero sueña y delira, como la mayoría de las gentes de San José, con el entierro de un ex-alto empleado en el Gobierno, cuyos funerales ordenados por cuenta del Estado en mérito a las virtudes del difunto, las cuales yo ni conozco ni discuto, dicese que estarán soberbios.

Cuando las campanas grandes tañendo lugubramente; el estampido de los cañones atronando el espacio, y la Banda Militar lanzando al aire las notas sentidas de una marcha fúnebre, anunciaron que el cortejo del "grande" se dirigía hacia el cementerio, también los lamentos, los gritos roncros y desesperados de la viuda y sus hijos, anunciaron al vecindario, que el cadáver pel pequeño, del desgraciado albañil, con solo nueve acompañantes, era

conducido a su última morada. ¡Tristes contrastes humanos esos, que mi corazón, anarquista implacable en tales casos, no acepta sin el regocijo íntimo de que allá, bajo la fría caricia del sepulcro, para ser comidos por los gusanos, y para ser con el tiempo olvidados, quedaran los dos, el rico con el pobre, el grande con el pequeño..... solos, muy solos... iguales, muy iguales ante la "Niveladora".

He regresado del cementerio, después de haber arrojado un puñado de tierra sobre el ataúd del pobre albañil, pensando con honda tristeza el de hoy más desolado hogar, con todas las ventanas y puertas abiertas a los vientos fríos e implacables de la miseria, sin que el Estado, que a veces tantas pensiones otorga sin necesidad ni justicia, sin que una sociedad obrera de socorro mutuo en general, del obrero para el obrero—que no existe aquí—sin que la sociedad, ni nadie talvez, se acerque aquellos desgraciados para

socorrerlos en sus días amargos de hambre y de miserias. Mas al consignar impresiones en el papel, quedeme en forma de protesta, ante lo grande e increíble, pero sí muy natural y corriente, de las injusticias sociales, la viva satisfacción, la sola y única para mí, de que seré desetor del casi sentir general puesto que mis palabras, no serán para el "grande", y que merecidas o no, y ya en busca de alabanza ora de pago y recompensa, ha tenido y aun tendrá muchas todavía.—Mó: ellas, las mías, francas y sinceras, serán para el otro, para el "pequeño" para el albañil oscuro, sin músicas, coronas ni discursos; para el de alma hermosa, yendo hasta el sacrificio de su vida en aras del amor irremeso hacia sus hijos; para el heroe anónimo, para ese sí, serán mis palabras, mi ofrenda de alma: las violetas humildes de mi prosa!

Eloy Castro López

(Concluye)

(Costarricense)

## ¡Caridad!

No vengo a llamar a tus puertas caridad frívola, que sirva de reclamo a ciertos ricos y a ciertas instituciones de vestimentas talaras, para sentar plaza de filantropía.. no; yo busco y llamo al corazón de los obreros mis compañeros de labor, para que destinemos unos cuantos óbolos de los que gastamos por las noches en billares y cantinas; y los llevemos a una pobre mujer que vive en la más triste de las miserias, cuando más necesidad tiene; porque lleva en sus brazos enflaquecidos a dos niñas gemelas. Esa pobre señora de que os hablo vive arimada a una familia muy pobre también, que no puede darle sino escasos alimentos; y las tiernas gemelitas no encuentran en los senos bacios y exahustos de su madre el sustento que necesitan: son dos angelitos que parecen de cera, transparentes, que tiritan de frío; porque están desnudas ¡tiemblan y tiemblan y se van amaratando sus pobres cuerpecitos; a no tardar quedarán yertas y sus máeros despojos irán al cementerio aumentando esa caravana de muertecitos que no para llegar a la fosa común! Flores que brillan un instante y que agosta la miseria; nacidas tan sólo para alimento de larvas nausebundas en la noche de las tumbas!

¿No habrá almas caritativas dispuestas a ayudar a esas pobres madres? Se han cerrado los corazones? Será posible que dejemos abandonadas a esas criaturas? Sólo estaremos a cotizar para aeroplanos y para héroes de mentirijillas que nunca pelearon y que tienen quien los mantenga? No lo creo.

Por allá en San Pedro vive otra viuda con seis hijos pequeños en una pieza hacinados, sin pan, sin ropa y sin nada. Esta otra pobre mujer trabaja los ratos que le quedan libres en el lavado de ropas y mientras tanto deja a los cinco mayorcitos encerrados en la pieza (que le cuesta al mes dos colones) y se lleva para el arroyo, donde lava al más pequeñín que está amamantando y que expone a la inclemencia de los elementos; porque sólo así puede trabajar y cuidarlo a la vez. Hace pocos días que la visitó una anciana en su casa y la encontró llorando abrazada a sus hijos, estos no habían probado alimentos hacía muchas horas, y para colmo de males: los cacos le habían robado la ropa (que no era de ella) y hasta un pedazo de manta con que se cubría y cubría a su prole por las noches, por las noches tan frías! ¡Pobres seres abandonados y solos! mientras vosotros no tenéis que comer hay ricachos inmundos que pasean por las calles sus abdómenes repletos y que insultan vuestra desnudez con sus atavíos extravagante! Hombres ruines, sin entrañas, ricos a fuerza de usura y de pillaje; burgueses que huronando entre las basuras y los harapos levantan capitales, y las más de las veces, con carne de prostíbulo. Ante estos ejemplares de la raza humana siento acrecentarse mis rebeldías y mis dedos se crispan con ansias de reacción, de agotarlos y repartir entre los pobres sus mal adquiridos capitales.

Cuando contemplo esos cuadros de miseria me parece que todo es una burla sangrienta en la Naturaleza: el sol que irradia el viento que murmura ritornelos, el perfume de las flores, las armonías policromas, todo, todo me parece un insulto a las plagas sociales, a los necesitados innúmeros que pueblan el planeta!

Un Obrero

Suscribase a Hoja Obrera

## Carta comercial

En atenta circular hemos recibido la carta que nuestros amigos Sáenz y Salas se han servido enviarnos, la que con gusto reproducimos a continuación:

San José, Abril 1º de 1914.

Señor don Guillermo Casasola  
Editor de la «Hoja Obrera»

Muy señor nuestro:

Tenemos el gusto de comunicarle que hemos abierto una Oficina Pública de Contabilidad, Agencias, Comisiones y Representaciones en esta ciudad. Con práctica de varios años y con antecedentes de todos conocidos, ofrecemos nuestros servicios en todos los ramos que a la Contabilidad y a la Teneduría de Libros se refieren y en especial para los comerciantes que no puedan pagar un empleado especial. Nos hacemos cargo de obtener dinero en las mejores condiciones, de colocarlo con excelentes garantías, de gestiones para cobrarlo, suministrar datos de Registro, hacer inventarios y balances, cálculos de facturas, pedidos al exterior y en una palabra, de cuanta negociación caiga dentro de la órbita de acción de esta su casa.

Contamos con ser verdaderamente útiles al público y en esa virtud más que ganar mucho con unos pocos, nos interesa servir a satisfacción a muchos aun cuando la ganancia sea poca porque ello queda compensado con la satisfacción de hacer un servicio. Nuestra oficina ha quedado abierta al Norte del Correo de esta ciudad, en la casa de doña Brígida Cañas v. de Andre, y allí atenderá el firmante Sáenz todas las negociaciones de la *Sociedad de Economías de Guadalupe* como Tesorero de ella. Vamos a girar, bajo la razón de "Sáenz & Salas" que ambos usaremos indistintamente. Confiados en que usted sabrá apreciar nuestros empeños y seguros nosotros de poder corresponder siempre a la confianza que nos otorgue, nos suscribimos de usted muy atentos servidores,

Malaquías Sáenz Corrales

Simón Boltvar Salas C.

Deseamos a los amigos feliz éxito en sus negocios como premio a sus esfuerzos y honradez.

Se vende una casa en el mejor punto de Aranjuez, frente a la de don Luis Llach; su construcción es buena, de madera y con agua de cañería. Para informes entenderse con Carmen Calbosa, frente al salón patines don José M. Volio.

José M. Volio G.

Pasante de Abogado  
y Notario Público

Despacha en el bufete del Lic. Astúa Aguilar, 50 varas al Sur del Teatro Variedades.

# DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico

El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público a precios muy favorables.

## Almacén de muebles de Fernando Hernández

Cuenta hoy con un taller bien montado, con maquinarias movidas por fuerza eléctrica, así como con operarios aptos para ejecutar toda clase de muebles con prontitud y esmero, lo que facilita darlos baratos

### Variedad de muebles Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

## NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

De Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. — Todo a satisfacción del cliente. —

## Agua Florida Extrafina de Tasies

Esquina de la Imprenta Nacional 390 v. al O. Avenida 3ª

Apartado de correo nº 153

Ausentándose definitivamente del país el señor Tasies, y conociendo el público las propiedades medicinales de su acreditada Agua Florida, le recomendamos no dejar de proveerse de ella.

Agua de Colonia y Agua del Japon

PRECIOS REDUCIDOS

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

## Pintor Decorador y Rotulador

# Lidío Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRAFO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,  
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada  
**Barbería Aséptica**

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. — 25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento, que reúne todas las comodidades del confort moderno.

## Señores Agentes

Suplícoles el pronto envío de los fondos del mes pasado.



Bajo la influencia del PULMOSERUM BAILLY, la tos se calma, el sueño reaparece y las fuerzas renacen. Que el enfermo se convenza que el PULMOSERUM BAILLY le devolverá el apetito y las digestiones fáciles (indispensables a la suralimentación). La robustez; signo de una buena asimilación, progresará, al mismo tiempo que la tos la expectoración y los sudores disminuirán. El estado general mejorará en su conjunto, las fuerzas perdidas volverán, síntomas todos característicos de la cicatrización de las lesiones pulmonares y de estar en buena salud.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS  
DEPÓSITO: BOTICA ESPAÑOLA, ASTORGA HNOS.  
300 varas al Sur de la Iglesia La Soledad

## Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parqucito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche.

## A los dueños de casas

A todas las personas que deseen construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas.—Por planillas semapales o por abonos mensuales.—Todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes, en mi casa de habitación al Sur de la Jardinería de Mr. Brade.

José Dolores Navarro

# Cerveza Traube

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas  
Da vigor a los viejos, fuerza a los jóvenes y belleza a las mujeres

El que desee un mueble barato y bien hecho, comprelolo donde Fernando Hernández